

Acuerdo de 7 de mayo de 2024, del Consejo de Gobierno, por el que se toma conocimiento de las actuaciones realizadas por la Consejería de Desarrollo Educativo y Formación Profesional sobre iniciación a la investigación aeroespacial en el ámbito de proyectos educativos de Ciencias, Tecnología, Ingeniería, Artes y Matemáticas (STEAM).

El Horizonte Europa, Programa Marco de Investigación e Innovación de la Unión Europea para el periodo 2021-2027, promueve iniciativas y proyectos de investigación, y de desarrollo tecnológico e innovación de claro valor añadido, contribuyendo directamente a abordar los principales retos de la sociedad, a crear y mantener el liderazgo industrial en Europa, así como a reforzar la excelencia de la base científica, esencial para la sostenibilidad, prosperidad y el bienestar a largo plazo.

Asimismo, la ONU considera la educación, no solo un derecho, sino también una fuerza transformadora a nivel económico, social y político, con el poder de crear un mundo más justo, próspero e inclusivo. Por ello, en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 4 y 5 se persigue impulsar la innovación en los centros educativos para asegurar la calidad de la educación primaria y secundaria, para mejorar la cualificación de los docentes, a través de la actualización, mejora y reconocimiento de la prácticas educativas fomentando los proyectos de enseñanzas basados en las materias de Ciencias, Tecnología, Ingeniería, Artes y Matemáticas (STEAM). En consonancia con ello, uno de los desafíos cruciales que tiene nuestra comunidad autónoma, estriba en garantizar una educación inclusiva y equitativa de calidad, que garantice la igualdad de oportunidades.

Por otra parte, en la iniciativa europea “Plan de Acción de la Educación Digital 2021-2027” y enmarcados en su Prioridad 2 “Mejorar las competencias y capacidades digitales para la transformación digital”, la competencia digital equivale al uso seguro y crítico de la tecnología digital y cubre el conocimiento, las capacidades y las actitudes que necesitan todos los ciudadanos en una sociedad digital en rápida evolución para lo que resulta esencial que la adquisición de las capacidades digitales comience a una edad temprana y se mantengan durante toda la vida, que se refuerce el pensamiento crítico y la alfabetización mediática de los jóvenes y que se elimine la brecha de género mediante la educación digital y para el emprendimiento.

Sobre estos pilares, los países de nuestro entorno están apostando por la innovación tratando de aumentar el interés de los estudiantes, introduciendo en sus agendas educativas metodologías STEAM, como modelo de aprendizaje basado en la enseñanza de estas disciplinas de manera integrada en lugar de áreas de conocimiento separadas, con un enfoque interdisciplinar y aplicado.

Por otro lado, actualmente el tejido empresarial necesita que el capital humano esté perfectamente capacitado para colaborar en entornos de máxima exigencia en numerosas áreas científicas y tecnológicas, como la aeronáutica, la aeroespacial o la robótica, áreas que requieren de una fase inicial de exploración y aprendizaje STEAM. Ello debe potenciarse desde edades tempranas en los primeros cursos de la educación infantil, continuando durante las enseñanzas de primaria y secundaria obligatoria y, así, poder alcanzar en Andalucía los objetivos del Programa Horizonte Europa y una educación inclusiva y equitativa de calidad, que garantice la igualdad de oportunidades.

En este sentido, la Consejería de Desarrollo Educativo y Formación Profesional realiza las siguientes actuaciones:

a) Fomento de los proyectos educativos de investigación e innovación que sigan la metodología STEAM para asegurar la adquisición de la competencia en ciencia y tecnología de la forma más transversal posible. En este contexto, la investigación aeroespacial aporta los elementos necesarios para conseguir estos objetivos.

A tal fin, se realiza una convocatoria anual al amparo de la Orden de 14 de enero de 2009, por la que se regulan las medidas de apoyo, aprobación y reconocimiento al profesorado para la realización de proyectos de investigación e innovación educativa y de elaboración de materiales curriculares (BOJA núm. 21, de 2 de febrero), entre los cuales se vienen presentando proyectos de temática aeroespacial.

Esta convocatoria facilita al profesorado el acceso a los recursos económicos necesarios para el desarrollo de proyectos educativos de uno o dos años de duración, reconociendo su participación como mérito específico en las convocatorias y concursos dirigidos al personal docente.

b) Impulso de la formación en habilidades digitales y de emprendimiento del alumnado, para lo que ha sido clave la Orden de 29 de marzo de 2021, por la que se establecen los marcos de la Competencia Digital en el sistema educativo no universitario de la Comunidad Autónoma de Andalucía, dirigida al alumnado y profesorado de todos los centros educativos de enseñanzas no universitarias, tanto públicos como privados, así como al resto de servicios adheridos al sistema educativo andaluz (centros del profesorado, equipos de orientación externa y demás centros no docentes, tales como las aulas hospitalarias, residencias escolares y cualesquiera otros que correspondan a esta tipología).-

c) La colaboración con entidades de referencia en la industria aeroespacial, como la Agencia Espacial Europea (ESA), que tiene su sede española en el Parque de las Ciencias de Granada. Este tipo de colaboraciones ha permitido comprobar la eficacia de la metodología STEAM en general, y la investigación aeroespacial en particular, en relación al incremento de las capacidades y competencias del alumnado.

d) La aportación a los centros docentes sostenidos con fondos públicos de recursos, asesoramiento y formación para el desarrollo de programas para la innovación educativa.

A partir de este curso 2023/2024, la Consejería de Desarrollo Educativo y Formación Profesional diseña y pone a disposición de los centros docentes los Programas para la Innovación y la Mejora del Aprendizaje, Programa CIMA, donde la investigación aeroespacial, junto con el pensamiento computacional, la robótica y el desarrollo de la inteligencia artificial conforman las líneas de actuación del ámbito STEAM.

La Línea de Actuación “Investigación aeroespacial” acerca al alumnado y profesorado a la investigación aeroespacial, poniendo a los estudiantes en el papel investigador, con la finalidad de despertar en ellos la inquietud por el conocimiento de la ciencia y las tecnologías y estimular el interés, especialmente de las alumnas por estas materias, contribuyendo así a la igualdad de oportunidades.

En el curso 2023/2024 han participado 1.950 centros en el Programa CIMA con un total de 130.676 alumnos y alumnas y la implicación de 8.696 docentes.

Como apoyo al Programa CIMA, la Agencia Espacial Europea, a través de la Oficina Europea de Recursos para la Educación Espacial en España (ESERO Spain), impulsa la competición CanSat, consistente en una simulación de un satélite real, integrado dentro del volumen y la forma de una lata de refresco. El desafío para los estudiantes es adaptar todos los subsistemas principales que se encuentran en un satélite, como la energía y los sensores el sistema de comunicación, entre otros, todo ello dentro de ese espacio tan reducido.

La competición CanSat se realiza a nivel europeo, donde participa un equipo de cada uno de los Estados miembros de la ESA. Para seleccionar al equipo que representa a España en la competición europea, se desarrolla una fase de ámbito nacional, en la que participa un equipo de cada Comunidad Autónoma. En este sentido la Consejería de Desarrollo Educativo y Formación profesional está organizando, con la colaboración de ESERO Spain, la final andaluza de CanSat 2024 que tendrá lugar el próximo martes 7 de mayo en el aeródromo de Alcalá de Guadaíra (Sevilla). De esta final saldrá el equipo andaluz que representará a nuestra comunidad autónoma en la final nacional.

En la final autonómica del reto, participan 33 equipos andaluces con 175 estudiantes de los cuales 134 son alumnas (76,57%) y 41 alumnos (23,43%).

Además, en colaboración con ESERO Spain, y para reforzar las actuaciones educativas en el ámbito aeroespacial para el curso próximo, en el marco del Programa CIMA se están preparando otras iniciativas:

- Detectives climáticos: dirigido al alumnado de Secundaria y Bachillerato, y que propone un desafío para investigar sobre el Impacto del cambio climático, la conservación y mejora de la biodiversidad, de los ecosistemas forestales y flora silvestre así como el uso sostenible y responsable del agua. ESERO Spain aporta mentorización y acompañamiento, así como guías didácticas y recursos educativos en abierto.
- Moon Camp: propone un desafío en el que el alumnado debe construir una base lunar a través de un proyecto en el que se realicen experimentos científicos, con enfoque práctico, o se diseñen infraestructuras espaciales, mediante modelos de impresión 3D, realidad virtual o aumentada, etc. Está dirigido a alumnos y alumnas de Primaria, Secundaria y Bachillerato.

Por todo ello, y como consecuencia de el interés que ha suscitado este tipo de actuaciones relacionadas con la investigación espacial, así como la importancia del fomento de las vocaciones científico tecnológicas en el alumnado andaluz se considera oportuno su conocimiento por parte del Consejo de Gobierno.

En su virtud, de conformidad con el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta de la Consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional y previa deliberación del Consejo de Gobierno en su reunión del día 7 de mayo de 2024, se adopta el siguiente,

ACUERDO

Tomar conocimiento de las actuaciones realizadas por la Consejería de Desarrollo Educativo y Formación Profesional sobre iniciación a la investigación aeroespacial en el ámbito de proyectos educativos de Ciencias, Tecnología, Ingeniería, Artes y Matemáticas (STEAM).

Sevilla, a 7 de mayo de 2024

JUAN MANUEL MORENO BONILLA
Presidente de la Junta de Andalucía

PATRICIA DEL POZO FERNÁNDEZ
Consejera de Desarrollo Educativo y Formación Profesional